



Jornada de Reflexión Universitaria 2025 El Medio Universitario querido para el inmediato futuro de la Universidad

El **Objetivo** de la Jornada de Reflexión Universitaria es propiciar conversaciones sobre cómo la comunidad educativa entiende hoy el Medio Universitario en la Universidad Javeriana, dimensión en permanente construcción y propicia para la Formación Integral de las personas que forman dicha comunidad [Est., 34], y que tiene como propósitos fundamentales asegurar que todos los procesos en la Universidad estén acordes con los principios educativos de la Compañía de Jesús, fomentar la conformación y el desarrollo de la Comunidad Educativa y promover el bienestar integral de cada una de las personas que la componen [Est., 88]. A partir de dichas conversaciones, identificar el Medio Universitario querido para la Universidad en su inmediato futuro.

Los resultados de estos diálogos constituirán un importante referente para la Planeación Universitaria 2025 – 2030, y para el ejercicio evaluativo de la Reforma Estatutaria de la Universidad del 2013 que realizará la Universidad en 2026.

Contexto

"El Medio Universitario es algo de lo cual podemos enorgullecernos justamente. Es un legado que hemos recibido y que al mismo tiempo hemos ido construyendo conjuntamente. Es algo que nos distingue como universidad y que es objeto de envidia, de la buena, de otras instituciones universitarias, incluidas las de la Compañía de Jesús.

Conservemos y hagamos crecer, con cariño y dedicación, este preciado tesoro". Gerardo Remolina Vargas, S.J.

El Medio Universitario constituye uno de los rasgos distintivos fundamentales de la identidad educativa de la Pontificia Universidad Javeriana. Su comprensión y vivencia se enmarcan en la larga tradición pedagógica de la Compañía de Jesús, que desde hace más de cuatro siglos ha promovido una formación integral centrada en la persona, en su dignidad, en su capacidad de transformación y en su vocación de servicio al bien común. Inspirado en la pedagogía ignaciana, el Medio Universitario busca crear condiciones para que los procesos académicos, personales, sociales y espirituales se integren de manera armónica en la vida de la comunidad universitaria, favoreciendo el desarrollo pleno de sus miembros.

Nuestra naturaleza universitaria y nuestra identidad católica y jesuita encuentran en el Medio Universitario el ambiente que acoge y construye, cultiva, impulsa y despliega una comprensión de la educación y un modo de ser y de proceder, que constituyen ese rasgo de lo que hemos sido, somos y queremos ser.

Desde la formulación en los Estatutos de la Universidad de 1971, el Medio Universitario ha sido entendido como un entramado de relaciones, espacios, programas e intenciones orientadas a acompañar y potenciar la formación de los estudiantes, profesores y empleados administrativos, así como el cuidado de las personas, la construcción de comunidad, la generación de conocimiento, el compromiso social y la vivencia de la Misión institucional.





La naturaleza corporativa, universal, científica y autónoma de la universidad como institución social enmarca el Medio Universitario en la Pontificia Universidad Javeriana. John Henry Newman habla de la universidad como un medio educativo en donde cada espacio, cada actividad, cada experiencia y cada una de las personas que la conforman contribuyen a hacer realidad la misión con la que se compromete. En el mismo sentido, podemos recoger la tradición educativa de la Compañía de Jesús expresada inicialmente en la *Ratio Studiorum*, que se ha ido adecuando a lo largo del tiempo, teniendo como uno de los más recientes referentes el paradigma Ledesma – Kolvenbach (*Utilitas*, *Iustitia*, *Humanitas* y *Fides*).

Del Medio Universitario no podemos esperar una definición cerrada y única, es una realidad abierta, en construcción constante. La riqueza y complejidad de la institución universitaria, de la sociedad y de las personas, así como de sus dimensiones e interacciones, nos invitan a no reducir ni el concepto ni las vivencias, y a dejar que emerjan múltiples interpretaciones en el valioso entramado de fuentes que lo fundamentan y los desafíos y realidades que lo interpelan. En el contexto actual, marcado por transformaciones culturales, tecnológicas y sociales de gran calado, el Medio Universitario se ve interpelado de múltiples maneras. Su papel en la formación de sujetos éticos, críticos, fraternos y comprometidos se vuelve aún más relevante, así como su contribución a una comunidad universitaria plural, acogedora y responsable.

Nuestra Universidad avanza en el proceso de evaluación de la reforma estatutaria de 2013, de ahí la importancia de reflexionar como comunidad educativa sobre el Medio Universitario, una de las dimensiones centrales de dicha reforma. Proyectar el Medio Universitario conlleva entonces recoger los aprendizajes acumulados, reconocer las tensiones y desafíos del presente, imaginarlo colectivamente y construir una visión renovada que fortalezca su sentido y su lugar en nuestro proyecto educativo y en el actuar de cada uno de los integrantes de nuestra comunidad.

Insumos para los diálogos

Para iniciar y enriquecer los diálogos que se desarrollarán en la Jornada de Reflexión Universitaria, se consideran los siguientes insumos:

- Malagón Gómez, Nicholás E. "Historia del Medio Universitario. La apuesta humanística de la Pontificia Universidad Javeriana". Editorial Pontificia Universidad Javeriana. 2024. (Apartados: Introducción y Línea de tiempo).
- Borrero Cabal, S.J., Alfonso: "La universidad como un medio educativo". Pontificia Universidad Javeriana. Orientaciones Universitarias No. 31 – Suplemento. 2001.
- Ocampo, Esteban. "Medio Universitario: una perspectiva formativa". Hoy en la Javeriana, edición 1359, julio 2020.
- Crónicas construidas por la comunidad universitaria en las sesiones del primer momento de la XVII Jornada de Reflexión Universitaria, 2025.

Metodología de trabajo

Los diálogos de la Jornada de Reflexión Universitaria 2025, se desarrollarán en tres momentos que se describen a continuación:

A. Diálogos previos al encuentro en Melgar



REFLEXIÓN UNIVERSITARIA 2025

| VIGILADA MINEDUCACIÓN |

La Comunidad Educativa de la Sede Central, de la Seccional Cali y de Javeriana Tec se invitaron a participar en las conversaciones en torno a las siguientes preguntas orientadoras:

- 1. ¿Qué concepción tiene hoy del Medio Universitario? ¿Cuál es su idea de Medio Universitario en la Javeriana?
- 2. ¿Qué vivencias y experiencias ha tenido de Medio Universitario? ¿Cómo se ha integrado el Medio Universitario en su cotidianidad en la Universidad?
- 3. ¿Qué desafíos interpelan al Medio Universitario?

De manera voluntaria y propositiva este ejercicio permitió configurar una primera imagen del Medio Universitario vivenciado en nuestra institución. Cada grupo conformado, contó con un facilitador y un cronista previamente formados en los objetivos y el ejercicio de reflexión.

B. Diálogos durante el encuentro en Melgar: 27, 28 y 29 de agosto

Con los insumos de los diálogos, el comité organizador de la jornada estructuró 4 rondas de conversación en torno a 3 preguntas orientadoras y la reflexión sobre el Propósito Superior de la Universidad.

C. Construcción de los insumos resultantes de la Jornada de Reflexión Universitaria para la Planeación Universitaria 2025 – 2030 y para la evaluación de la Reforma Estatutaria de 2013.

Comité organizador

Luis Fernando Múnera Congote S.J. Rector

María Adelaida Farah Quijano. Vicerrectora Académica

Juan Enrique Casas Rudbeck S.J. Vicerrector del Medio Universitario

Luis Alfonso Castellanos Ramírez S.J. Vicerrector del Medio Universitario – Seccional

Cali

Jairo Humberto Cifuentes Madrid. Secretario General

Alba Alicia Trespalacios Rangel. Decana Facultad de Ciencias

Ivonne Leadith Díaz Pérez. Decana de la Facultad de Humanidades y

Ciencias Sociales - Seccional Cali

Jorge Alberto Silva Rueda. Secretario de Planeación

Marisol Cano Busquets. Asesora del Rector

Carmen Lucía Niño Cardozo. Directora Posgrados Facultad de Enfermería Andrés Hernández Caro, S.J. Director del Centro Pastoral San Francisco

Javier

Ivonne Carolina Gómez Rodríguez. Directora Centro de Gestión Cultural

Luna Marcela Peñaranda Bayuelo. Estudiante Comunicación Social





| VIGILADA MINEDUCACIÓN |

Diana Marcela Becerra Bohórquez. Coord. Comunicaciones Vicerrectoría del

Medio Universitario

Maria Eugenia Valencia Arcos. Asistente Vicerrector del Medio Universitario -

Seccional Cali

Andrés Giuseppe Barbato Zarama. Asistente Vicerrector del Medio Universitario

Agenda del encuentro en el centro de convenciones Kualamaná de Cafam en Melgar, Tolima.

Día 1 - miércoles 27 de agosto	
7:30 a.m.	Salida de los buses desde la Universidad Javeriana - Bogotá
12:00 m.	Almuerzo
2:00 – 2:15 p.m.	Bienvenida – Juan Enrique Casas Rudbeck, S.J., Vicerrector del Medio Universitario
2:15 – 3:00 p.m.	Palabras del Rector de la Universidad, Luis Fernando Múnera Congote, S.J. y del Rector de la Seccional Cali, Vicente Durán Casas, S.J.
3:00 – 3:15 p.m.	Explicación de la agenda – Ivonne Carolina Gómez y Jorge Alberto Silva
3:15 – 3:40 p.m.	Sentido y espíritu de las conversaciones con propósito – Juan Enrique Casas Rudbeck, S.J., Luis Alfonso Castellanos Ramírez, S.J., Andrés Hernández Caro, S.J., Marisol Cano Busquets.
3:40 – 3:45 p.m.	Indicaciones para la primera ronda de conversaciones – Jorge Alberto Silva
3:45 – 4:15 p.m.	Refrigerio
4:15 – 4:30 p.m.	Momento de conexión – Equipo Vicerrectoría del Medio Universitario Seccional Cali
4:30 – 6:00 p.m.	Primera ronda de conversación por grupos
6:00 p.m.	Tiempo libre
7:00 p.m.	Cena
Día 2 - jueves 28 de agosto	
6:30 – 7:45 a.m.	Desayuno
7:00 – 7:30 a.m.	Eucaristía
8:00 – 8:30 a.m.	Fotografía oficial de la Jornada (Lugar: ingreso al campo de minigolf – Kualamaná)
8:30 – 10:00 a.m.	Segunda ronda de conversación por grupos





| VIGILADA MINEDUCACIÓN |

10:00 – 10:30 a.m.	Refrigerio
10:30 – 12:00 m.	Tercera ronda de conversación por grupos
12:00 m.	Almuerzo
2:30 - 2:45 p.m.	Momento de conexión – Equipo Vicerrectoría del Medio Universitario Sede Central
2:45 – 4:15 p.m.	Cuarta ronda de conversación por grupos
4:15 – 7:00p.m.	Refrigerio – Siembra de árboles para compensación de huella de carbono - Tiempo Libre
7:00 p.m.	Cena
Día 3 - viernes 29 de agosto	
6:30 – 8:00 a.m.	Desayuno
8:30 – 9:25 a.m.	Eucaristía presidida por el P. Hermann Rodríguez Osorio, S.J. Vice Gran Canciller de la Universidad y Provincial de la Compañía de Jesús.
9:25 – 9:30 a.m.	Indicaciones para la siguiente actividad – Ivonne Carolina Gómez
9:30 – 10:30 a.m.	Tejedores en el Medio
10:30 – 11:00 a.m.	Refrigerio
11:00 – 11:30 a.m.	Evaluación y Cierre
12:00 a.m.	Almuerzo
1:30 p.m.	Regreso a Bogotá y Cali

Recomendaciones

- Agradezcamos el espacio de encuentro y construcción: fuimos elegidos porque nuestra participación es vital para el futuro de nuestra comunidad educativa; apreciemos el estar aquí.
- Participemos de principio a fin: nuestra presencia y participación es parte esencial de la Jornada; cada uno de los espacios, desde la apertura hasta el cierre, han sido cuidadosamente diseñados con un objetivo particular. La Jornada será una experiencia memorable en la medida de nuestra participación.
- Estemos presentes: comprometámonos con el aquí y el ahora para que la experiencia en realidad sea significativa.
- Respetemos el tiempo de los demás y el nuestro: seamos puntuales para honrar el tiempo de cada una de las personas que están en la Jornada. La puntualidad al iniciar y al terminar cada momento y la buena gestión del tiempo es expresión de respeto.





- | VIGILADA MINEDUCACIÓN |
- Otorguemos un espacio especial a esta experiencia: evitemos programar reuniones u otros encuentros, presenciales o remotos, durante los días de la Jornada
- Conectémonos desconectándonos: comprometámonos a utilizar el celular y otros dispositivos solo para asuntos personales y familiares, y cuando sea estrictamente necesario. Ello nos permitirá disfrutar plenamente de la Jornada.
- Descubramos otros miembros de la comunidad educativa. Seamos generosos al relacionarnos con otros miembros de la comunidad educativa. Estamos seguros de que conoceremos personas extraordinarias y valiosas.

Vivamos plenamente la Jornada de Reflexión Universitaria. Ojalá este sea nuestro compromiso personal y colectivo

ⁱ"El Medio Universitario javeriano". Hoy en la Javeriana 39, No. 1136 (marzo 2000).